

ACTA

Reunión de la Comisión de Coordinación y Seguimiento Cumbre Judicial Iberoamericana

25 de abril de 2022
Ciudad de México, México

Reunidos en la Ciudad de México, México, los comisionados(as) John Pérez, Secretaría Permanente; Elvia Barrios Alvarado, Secretaría *pro tempore*; Luis M. Benítez Riera (Paraguay); Iván Saquicela Rodas, (Ecuador); Juan Martínez Moya (España); Jorge Antonio Cruz Ramos (México); Sandra Dos Reis Luis, (Portugal); Sigfrido Steidel Figueroa, (Puerto Rico-coordinador); Yasmín Esquivel Mossa, (México), en representación de la Comisión Permanente de Género y Acceso a la Justicia; y Mariem Vicky De la Rosa Bedriñana, Coordinadora Nacional de la Corte Suprema de Justicia de la República del Perú;, tras constatar el quórum, se trataron los siguientes asuntos:

1. Constitución del quórum
2. Aprobación de la agenda
3. Repaso del Programa de la Primera Reunión Preparatoria
4. Desarrollo de la integración de proyectos según las recomendaciones de la Comisión de Coordinación y Seguimiento
5. Informe de la Comisión de Coordinación y Seguimiento
6. Itinerario de las Rondas de Talleres de la XXI edición de la Cumbre Judicial
7. Comunicación de la Comisión de Género y Acceso a la Justicia
8. Otros asuntos

PRIMERO: Magistrado Jorge Antonio Cruz Ramos, como anfitrión da la bienvenida a nombre del Poder Judicial de la Federación de México. En ese

sentido, la Ministra Yasmín Esquivel Mossa a su vez comparte unas breves palabras como anfitriona y agradece la presencia de todas y todos los presentes. Asimismo, se destacó que la Comisión de Coordinación y Seguimiento (CCS) es una estructura que se ha convertido en una comisión ejecutiva donde se debaten asuntos que de ordinario no pueden debatirse en la asamblea plenaria que se celebra cada dos años. Es una oportunidad para mirar cómo se avanza, destaca el progreso excepcional respecto a los avances de la agenda de la Primera Reunión Preparatoria. Todas y todos los presentes manifestaron estar de acuerdo con la Agenda propuesta.

SEGUNDO: Sobre el repaso de la agenda de la Primera Reunión Preparatoria, se mencionó que México compartió en la última reunión presencial de la CCS en Lima Perú la agenda donde se destaca la oportunidad de reunir a las presidentas de Cortes o Tribunales de la región. Sobre la agenda para la Primera Reunión Preparatoria, no se presentó ninguna observación. La Ministra Yasmín Esquivel Mossa, representante de la Comisión Permanente de Género y Acceso a la Justicia ante la CCS destacó, en el marco de la Primera Reunión Preparatoria, el Primer Diálogo entre Mujeres Líderes que se llevará a cabo el miércoles 27 a las 17:00 hrs. Agradece la aprobación y apoyo para la realización de dicha actividad. Las y los integrantes presentes aprueban el programa por considerar que se apegó a los lineamientos y manifestaron no tener observaciones.

TERCERO: La Magistrada Elvia Barrios Alvarado, da algunas palabras y recalca la importancia de los ejes temáticos para la XXI edición como fundamentales para el desarrollo de la judicatura. Asimismo, da cuenta de un pedido del Presidente de la Corte Suprema de Costa Rica, el cual implica abordar el tema de la lucha contra el crimen organizado y consulta la viabilidad del tema. También señala la idea de que la Cumbre Judicial Iberoamericana (CJI) retome

IberRed como un proyecto que propicia comunicación fluida entre los magistrados más allá de lo formal y que hoy más que nunca es necesario que se refuercen esos lazos de cooperación internacional. Contempla una propuesta para orientar en la Cumbre esfuerzos para crear una especie de IberIUS como un sistema que permita entablar comunicaciones entre las y los jueces de la región.

Retoma la propuesta sobre la Feria Tecnológica, la cual sería realizar una feria tecnológica en la cual el Poder Judicial del Perú ofrece ser sede y asumir los costos de esta en el 2022. En ella, se buscaría que cada país iberoamericano presente sus desarrollos tecnológicos recientes. La CCS sugiere al Poder Judicial de Perú que desarrolle una propuesta al respecto para su oportuna evaluación.

CUARTO: Sobre el desarrollo de la integración de proyectos según las recomendaciones de la Comisión de Coordinación y Seguimiento, se recordó que en la reunión presencial de la CCS que se celebró en Lima, Perú se recibieron 17 proyectos que se organizaron en cuatro capítulos. Algunos de ellos se redirigieron a comisiones o estructuras permanentes. Así, los países con proyectos afines se comunicaron entre ellos para presentar proyectos unificados los cuales se darán a conocer en la sesión plenaria de la Primera Reunión Preparatoria.

QUINTO: Respecto al informe de la Comisión de Coordinación y Seguimiento, el coordinador de la Comisión compartió que se informarán sobre todos los trabajos realizados desde su constitución, en noviembre del 2021, hasta los trabajos realizados en la ciudad de Lima, Perú.

SEXTO: Respecto al itinerario de las Rondas de Talleres de la XXI edición de la Cumbre Judicial se informó que se procurará definir las fechas de estos eventos

en los próximos días. Asimismo, desde la Secretaría pro tempore se informó que se tiene contemplado que la Asamblea Plenaria para para XXI edición se lleve a cabo en la ciudad de Lima, Perú en septiembre de 2023.

SÉPTIMO: Sobre la Comunicación de la Comisión de Género y Acceso a la Justicia la Ministra Yasmín Esquivel Mossa, representante de la Comisión de Género ante la Comisión de Coordinación y Seguimiento, dio cuenta de la carta que se remitió de parte de la Ministra Andrea Muñoz, Comisionada Presidenta de la Comisión Permanente de Género y Acceso a la Justicia. En ella, se sometió a consideración de la Comisión de Coordinación y Seguimiento la posibilidad de contar con la presencia de integrantes de la Comisión de Género en los Grupos de Trabajo para transversalizar la perspectiva de género en dichos espacios. Todas y todos los presentes manifestaron estar de acuerdo con la participación de las integrantes de la Comisión de Género y destacan que en la edición pasada de la Cumbre se tuvo este antecedente y se operó sin ningún inconveniente.

OCTAVO: En otros asuntos, se trató en primer lugar la propuesta de tratar el tema del Combate al Crimen Organizado desde la Cumbre Judicial Iberoamericana a través de la estructura permanente de Cooperación Jurídica Internacional como un primer acercamiento. Las representaciones de Paraguay y Uruguay mencionaron el encuentro que se celebró en el mes de marzo en Costa Rica en el marco de ELPACcTO donde diversos países de la región compartieron experiencias en la materia. Asimismo, en el marco de otras reuniones en 2021 celebradas en la ciudad de Lisboa, Portugal, se estableció como eje prioritario la lucha contra el crimen transnacional organizado. La propuesta es que desde la estructura de Cooperación Jurídica Internacional, con la asistencia del PACcTO, se pueda crear un diagnóstico sobre la pertinencia de la creación de una jurisdicción especializada en materia de criminalidad organizada. Se acordó que

Paraguay desarrolle una propuesta en el plazo de 30 días sobre cómo se podría viabilizar este proyecto dentro de los trabajos del grupo de Cooperación Jurídica Internacional de la Cumbre Judicial. Una vez recibida, la propuesta será evaluada por la CCS.

NOVENO: Respecto a la propuesta del Poder Judicial de Perú sobre la realización de la Feria Tecnológica, se acordó que se desarrolle la propuesta conducente para su realización en 2022, la cual será evaluada por la CCS.

DÉCIMO: Con respecto al tema de IBERred, se destacó la importancia y necesidad de retomar esta herramienta que nació en 2004. Por lo que se acordó enviar una comunicación a CONJIP, quién tiene a cargo su Secretaría General. Asimismo, es importante destacar la importancia de que los Poderes Judiciales manifiesten interés en reactivar toda la estructura operativa de IBERred.

UNDÉSIMO: Se designa como puntos de enlace de la Cumbre Judicial Iberoamericana con ELPACcTO a Juan Martínez Moya (España) y a Luis María Benitez Riera (Paraguay).

En la Ciudad de México, México, a 25 de abril de 2022.

John Pérez Brignani
Secretaría Permanente

Elvia Barrios Alvarado
Secretaría *pro tempore*



Iván Saquicela Rodas, Ecuador

Juan Martínez Moya, España

Jorge Antonio Cruz Ramos, México

Luis M. Benítez Riera, Paraguay

Sandra Dos Reis Luis, Portugal

Sigfrido Steidel Figueroa, Puerto Rico

Yasmín Esquivel Mossa, México

Comisión de Género y Acceso a la Justicia